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"Это хорошо, что, находясь в зоне, 
можно с пользой занять свое вре-
мя. Теперь я намерен изменить свою 
жизнь, и, думаю, что образование мне 
в этом поможет".

Сергей Кузнецов, осуждённый ФБУ ИК-5,  староста 
группы обучения экономико-правового колледжа

Байкальского экономико-правового института.     

Менеджменту можно
выучиться в зоне
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ФСИН признал 
действия сотруд-

ников колонии 
Копейска право-

мерными
НА  ЗАСЕДАНИИ общественного 

совета при ГУ ФСИН по Челябинской 
области было принято решение при-
знать действия сотрудников колонии 
номер 1 города Копейска правомер-
ными. Об этом ИТАР-ТАСС сообщила 
и.о. руководителя пресс-службы ГУ 
ФСИН по Челябинской области Нина 
Гейзер. “Члены общественного совета 
учли те факты, что беспорядки были 
спровоцированы намеренно, чтобы 
устроить общий бунт в колонии, и 
тот факт, что в сложившейся ситуа-
ции сотрудники ГУ ФСИН не могли 
поступить иначе, чтобы не допустить 
тяжелые последствия”, - рассказала 
Нина Гейзер. 

По ее словам, во время подавления 
беспорядков пятеро сотрудников 
колонии получили достаточно серьез-
ные ранения. “Трое из них до сих пор 
находятся в госпитале ГУВД области. 
У них много резаных ран, у некото-
рых сотрясения мозга и переломы”, 
- пояснила Нина Гейзер. 

Беспорядки в колонии номер 1 
города Копейска произошли утром 31 
мая, когда осуждённые, прибывшие 
накануне, напали на сотрудников ко-
лонии, вооруженные “заточками”. Со-
трудники ГУ ФСИН, пятеро из которых 
получили ранения, применили против 
осуждённых спецсредства - резино-
вые дубинки. Впоследствии четверо 
осуждённых скончались. 

Эксперты предварительно установи-
ли, что их смерть наступила в резуль-
тате посттравматического шока при 
кровоизлиянии в мягкие ткани. По 
фактам смерти осуждённых и нападе-
ния на сотрудников колонии возбуж-
дены уголовные дела. В Копейске 
работает комиссия ФСИН России под 
руководством директора федераль-
ной службы Юрия Калинина.
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В ИК-5 вот уже второй год функционирует экономико-правовой колледж

УЧЕНЬЕ — СВЕТ

В том, что учёба — вещь 
полезная убеждены практи-
чески все. За решёткой люди 
мыслят несколько иначе, 
но в последнее время среди 
сидельцев становится всё 
больше тех, кто, наконец, по-
нял важность образования.

 
В ИК-5 вот уже второй год 

функционирует экономи-
ко-правовой колледж, как 
структурное подразделение 
Байкальского экономико-пра-
вового института.     

В первый год, когда в коло-
нии общими усилиями была на-
лажена вся необходимая база 
для обучения, желающих по-
лучить средне-специальное об-
разование было не так много. 
Но постепенно осознание того, 
что учёба в жизни не помеша-
ет, пришло к большему числу 
осуждённых. Набралась группа 
из 31 человека. Обучать соб-
рались довольно современной 
направленности — дизайну. 
Но, увы, преподавателя основ-
ного профилирующего пред-
мета так и не нашли. В связи 
с этим было принято решение 
перепрофилировать группу по 
направлению менеджмент.       

“К сожалению, с дизайном 
у нас не получилось, — гово-
рит секретарь Байкальского 
колледжа при ИК-5 Людмила 
Алексеевна Стебенькова. — 
Но менеджмент тоже хорошая 
специальность. Конечно, у нас 
есть ряд проблем, но куда же 
без них? Не хватает тетрадей и 
ручек. Выходим из положения, 
как можем. Администрация 
колонии в прошлом году помо-
гала нам с тетрадями, но этого 
запаса хватило совсем нена-
долго. Не все дисциплины у нас 
ведутся. Нет преподавателей 
документационного обеспече-
ния, маркетинга и бухучета.

Опыт работы в сфере образо-

вания у меня немалый. Я прора-
ботала в колонийской школе 35 
лет, преподавала математику, 
являюсь завучем школы ИК-5. 
А сейчас пришлось занимать-
ся еще и колледжем — веду 
документацию, ищу препода-
вателей. Конечно, люди идут 
сюда работать неохотно, и в 
этом их можно понять. Но, тем 
не менее, проработав какое-то 
время здесь, они привыкают 
и видят, что их опыт и знания 
здесь очень нужны — вокруг 
такие же люди, которые хотят 
учиться”. 

Но, несмотря на трудности с 
подбором кадров, в колоний-
ском филиале Байкальского 
колледжа основная часть об-
щегуманитарных и профили-

рующих дисциплин все-таки 
ведется. Здесь читают лекции 
преподаватели городских школ 
и вузов. Осуждённые познают 
основы права, русский язык, 
иностранный язык, математику, 
информатику, экономическую 
теорию, введение в специаль-
ность, экономику организации, 
ОБЖ, социальную психологию 
и основы философии, кото-
рую ведет самый настоящий 
профессор из педагогического 
университета Владислав Вла-
димирович Куликов.  

“Когда мне предложили вес-
ти занятия в колонии, я согла-
сился не сразу — пришлось 
какое-то время подумать, — 
говорит Владислав Владими-
рович. — Но в итоге я принял 
решение, что буду приходить и 

читать лекции здесь, в колонии. 
В итоге, я увидел, что сомнения 
мои были напрасны — здесь 
вполне нормальный коллектив 
слушателей, проявляющих не-
поддельный интерес к знаниям. 
Сегодня был зачет, и все сдали 
его хорошо. Лекции осуждён-
ные ведут исправно, конспекты 
есть у всех. Философия такая 
вещь, которая, думаю, интерес-
на всем. Я не ошибся, ребята с 
удовольствием занимаются, в 
их глазах виден искренний ин-
терес. Многие из них просили 
меня приносить дополнитель-
но книги и материалы по фи-
лософии. Выразили желание 
продлить часы, но, увы, курс 
обучения ограничен. Бывает, 

(Окончание на 2 стр.)

На занятиях царит непринужденная обстановка

Прокуратурой по надзору 
за соблюдением законов 
в ИУ обобщена работа 
прокуратур Забайкальского 
края по вопросу условно-
досрочного освобождения 
осуждённых из мест лише-
ния свободы за 3 месяца 
2008 года.

ЗА 3 МЕСЯЦА 2008 года 
судами Забайкальского края 
рассмотрено 575 ходатайств 
осуждённых об УДО, из них 
удовлетворено 470 ходатайств 
(81,7%), отказано в удов-

летворении 105 ходатайств 
(18,3).

Рассматриваются ходатайс-
тва осуждённых судами по 
мере их поступления, но не 
реже одного раза в месяц.

Во всех исправительных 
учреждениях с момента при-
бытия осуждённых в колонию 
начальниками отрядов ведет-
ся разъяснительная работа о 
порядке условно-досрочного 
освобождения. До осуждён-
ных доводится, что при нали-
чии действующих взысканий, 
отрицательной характерис-

тики судами принимаются 
решения об отказе в условно-
досрочном освобождении. Во 
время подачи отрицательно 
характеризующимися осуж-
дёнными ходатайств об услов-
но-досрочном освобождении 
им вновь разъясняются пос-
ледствия. Несмотря на прово-
димую работу сотрудниками 
колоний в этом направлении, 
осуждённые настаивают на на-
правлении их ходатайств в суд. 
По результатам рассмотрения 
данных ходатайств, с учетом 
мнения, как представителей 

колонии, так и прокуратуры, 
судами приняты решения об 
отказе осуждённым в услов-
но-досрочном освобождении.

В I квартале 2008 года осуж-
дёнными в Читинский област-
ной суд подано 25 кассацион-
ных жалоб на постановления 
судов об отказе в УДО, из ко-
торых удовлетворено лишь 4.

И.И. Непианиди,
старший помощник проку-

рора по надзору за соблюде-
нием законов в ИУ,

юрист 1 класса

СЛОВО ПРОКУРОРУ

УДО под прокурорским оком СОТРУДНИКИ колонии города 
Копейска Челябинской области, 
применившие резиновые дубинки для 
подавления агрессии заключённых, 
- выполнили свой служебный долг, 
предотвратив массовые беспорядки. 
Такое мнение ИТАР-ТАСС высказал 
директор Федеральной службы ис-
полнения наказаний Юрий Калинин.

Калинин отметил, что «сотрудники 
колонии не сразу применили спец-
средства, а после неоднократных 
попыток утихомирить разбушевав-
шихся осуждённых. И лишь, когда 
дело дошло до призывов к неповино-
вению и к насильственным действиям 
в отношении сотрудников колонии, в 
ход пошли дубинки». 

Русская служба новостей

ФСИН:
сотрудники

колонии
выполняли слу-

жебный долг 
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что наши уроки философии пе-
ресекают жизненные разговоры. 
Учащихся волнуют проблемы 
смысла жизни и образ правиль-
ного бытия. Несмотря на специ-
фическую обстановку, думаю, 
по всем вопросам с ними можно 
беседовать открыто и искренне. 
Все понимается и принимается 
с большим интересом. Главная 
задача курса состоит скорее не 
в результатах зачета, а в том, 
что бы привить интерес к фи-
лософии. Думаю, что за время 
занятий, мы достигли этой цели 
— интерес к философии у наших 
слушателей появился”.

Профессор, читающий лек-
ции в зоне, — явление почти 
запредельное. Но осуждённые, 
желающие получать знания, не 
ударили в грязь лицом, показав, 
что даже бывшие воры и убийцы 
могут быть прилежными учени-
ками.

Организовать обучение в ко-
лонии было не просто. Идея 
создать подобное учебное за-
ведение в колонии появилась 
намного раньше, прежде чем 
воплотилась в жизнь.

“Когда я пришел в колонию, 
нечем было занять свое свобод-
ное время, — говорит староста 
группы осуждённый Сергей Куз-
нецов. — Сперва окончил школу, 
но этого мне было не достаточ-
но. Тогда я стал искать учебные 
заведения, которые могли бы 
дать любые знания здесь — в 
колонии. Искал дистанционное 
обучение, хотел поступить заоч-
но. Но найти образовательное 
учреждение, которое могло бы 
предоставить осуждённым обу-
чение бесплатно, было далеко 
не просто. Но я не терял энту-
зиазм — писал везде, вплоть 
до администрации президента. 
Наконец, в 2005 году Сергей 
Колодежный, который кури-
ровал нашу колонию, приехал 
с обнадеживающей новостью, 
что у нас открыт Байкальский 
экономико-правовой институт и 
его структурное подразделение 
— колледж. Обучение в колонии 
началось в 2006 году. За год мы 
прошли основную часть предме-
тов, но направление “дизайн” 

пришлось сменить на “менедж-
мент” из-за отсутствия профили-
рующего предмета. Приезжали 
к нам представители Байкаль-
ского института из Улан-Удэ и 
привезли два компьютера, для 
того, чтобы осуждённые могли 
заниматься информатикой. К 
тому же нам пообещали, что по 
окончании колледжа все жела-
ющие могут продолжить свое 
обучение в институте и получить 
диплом специалиста о высшем 
образовании. Есть, конечно, 
ряд проблем, связанных с по-
мещениями, финансированием 
и преподавательским составом, 
потому что на данный момент 
Читинский филиал Байкальско-
го экономико-правового инсти-
тута не до конца оформил неко-
торую документацию. Надеемся, 
что со временем эти проблемы 
решатся.

 Учатся здесь осуждённые, у 
кого действительно есть желание 
получить специальность. Когда 
начали организовывать на терри-
тории колонии колледж, те, кто 
решил учиться, писали заявле-
ние на имя начальника колонии. 
Потом эти заявления рассматри-
вались, и отбирались кандидаты, 
кому на тот момент оставалось 
сидеть не менее трех лет. Пос-
тепенно многие поняли, что это 
нужное дело, и образование в их 
жизни необходимо. Двоечников 
в нашей группе нет. Были случаи 
отчисления, но в основном по 
причине освобождения. На их 
место принимают других, у кого 
позволяет образование. Мне 
еще достаточно сроку, чтобы ус-
петь получить здесь высшее об-
разование. Для этого потребует-
ся еще четыре года. В колледже 
мы учимся три года, по его окон-
чании нас должны зачислить на 
третий курс института, где тоже 
нужно будет отучиться три года 
— в итоге получается шесть лет 
обучения. Это хорошо, что, на-
ходясь в зоне, можно с пользой 
занять свое время. В колонии я 
нахожусь уже десятый год. Если 
рассчитывать на УДО, то мне ос-
талось меньше семи лет сроку. В 
Чите меня ждет семья — мама и 
брат. Когда был на воле, успел 
жениться и развестись. От этого 

брака у меня растет десятилет-
няя дочь. Так получилось, что 
видел я ее совсем маленькой, а 
потом меня посадили. Теперь я 
намерен изменить свою жизнь, 
и, думаю, что образование мне в 
этом поможет”.

БЭПИ — Байкальский эконо-
мико-правовой институт сущес-
твует с 2001 года, имеет — го-
сударственную аккредитацию. 
Создатели этого образователь-
ного учреждения постарались, 
чтобы оно отвечало всем быст-
ро изменяющимся требованиям 
современной жизни. Институт 
готовит кадры для государствен-
ных и муниципальных учрежде-
ний, а так же специалистов для 
рыночной экономики. Экономи-
ко-правовой колледж как струк-
турное подразделение БЭПИ со-
здан на год позже и готовит он 

служащих младших должностей 
в различного рода администра-
циях и юридических службах. 
Байкальский институт и колледж 
идут в ногу со временем, занима-
ясь подготовкой специалистов, 
востребованных современным 
рынком труда.                                             

“Думаю, что после освобож-
дения я пойду работать по но-
вой специальности, — говорит 
Сергей Кузнецов. — В тюрьме 
я пересмотрел свои взгляды на 
жизнь. К железной дороге, где я 
раньше работал, у меня остались 
прежние чувства, но жизнь меня-
ется, и я избрал для себя другое 
направление — менеджмент. 
Надеюсь, что эта сфера деятель-
ности откроет для меня новые 
перспективы”.

Анастасия Смоленская

(Окончание. Начало на 1 стр.)

Староста группы осуждённый Сергей Кузнецов

Пожарная часть при ИК-3 
действует со дня образо-
вания учреждении,  с 14 
сентября 1988 года. Сейчас 
здесь имеется автомобиль 
ЗИЛ- 130, пожарно-техни-
ческое вооружение, огнету-
шители — в общем, все, что 
могло бы достойно отразить 
натиск огненной стихии.         

ХОТИМ рассказать нашим 
читателям немного о себе и о 
нашей пожарной дружине. На-
чальник нашей пожарной час-
ти майор внутренней службы 
Белослюдцев Дмитрий Генна-
дьевич. В команде нас три че-
ловека, трудимся на совесть, 
несмотря на непогоду и на 
праздничные дни. Итоги про-
водимых проверок краевого 
управления ФСИН показали, 
что нормативы и боевую уклад-
ку мы усвоили в совершенстве. 
За последнее время ЧП из-за 
случаев возгораний в нашем 
исправительном учреждении 
не зарегистрировано, а это го-
ворит о многом. 

Пришел я в пожарную дружи-
ну в августе 2006 года, многое 
пришлось сделать своими сила-
ми для того, чтобы работа ра-
довала и была приятной.

Вторым товарищем по бое-
вому расчету в нашей дружи-
не является Томилов Валерий 
Владимирович. К нам он устро-
ился в декабре  2006 года води-
телем пожарного автомобиля. 
Работа ему нравится, работа-
ет он без замечаний. Машину 
всегда содержит в исправном 
рабочем состоянии. После ос-
вобождения мечтает купить 
свой собственный автомобиль, 
в свободное от работы время 
читает художественную лите-
ратуру, а так же ждет всегда с 
нетерпением новых выпусков 
газеты “Резонанс”. Любые ра-
боты, происходящие в ВПЧ, не 
обходятся без него.

Третьим нашим боевым това-
рищем является Лапшаков Сер-
гей Иванович, принятый совсем 
недавно с испытательным сро-
ком на должность пожарного. 
К нам в коллектив ВПЧ он по-
пал не случайно, и мы уверены, 
что надежды администрации он 
полностью оправдает. Будучи 
на свободе, Сергей трудился 
в лесной пожарной охране и 
имеет большой опыт борьбы с 
пожарами. Оценив на первый 
взгляд внутреннюю атмосферу 
и обстановку нашей ВПЧ, Сер-
гей остался доволен.

Даже не хочется думать, что 
скоро мы покинем стены ко-
лонии, и на наше место придут 
другие осуждённые, которые, 
как и мы, будут исправно вы-
полнять обязанности пожар-
ных. А нам очень бы хотелось 
опыт и навыки, которые мы по-
лучили в профессии пожарного 
использовать и на свободе.

Хотим так же через нашу лю-
бимую газету поздравить с на-
ступающими праздниками все 
наше начальство, пожелать им 
всего наилучшего по служеб-
ной лестнице, а так же всех 
благ в личной жизни.

Александр Сазонов, ИК-3

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ закон от 
2 мая 2006 г. № 59-ФЗ «О 
порядке рассмотрения обра-
щений граждан Российской 
Федерации» является пер-
вым комплексным российс-
ким нормативным правовым 
актом, регулирующим поря-
док обращения граждан (в 
том числе осуждённых и лиц, 
содержащихся под стражей) 
в государственные органы и 
органы местного самоуправ-
ления и порядок рассмот-
рения обращений граждан 
указанными органами и 
должностными лицами.

Что такое «обращения 
граждан»?

Закон устанавливает, что 
граждане имеют право об-
ращаться лично, а также 
направлять индивидуальные 
и коллективные обращения 
в государственные органы, 
органы местного самоуправ-
ления и должностным лицам. 
Рассмотрение обращений 
производится бесплатно. 
Необходимо отметить, что, 
согласно Правилам внутрен-

него распорядка ИУ (п. 60), 
осуждённые имеют право 
подавать предложения, за-
явления, ходатайства и жа-
лобы только от своего име-
ни. Понятие «ходатайство» в 
Федеральном законе «О по-
рядке рассмотрения обра-
щений граждан Российской 
Федерации» отсутствует. 
Термин «ходатайство» при-
сутствует в УПК РФ и озна-
чает официальную просьбу 
о совершении процессуаль-
ных действий или принятия 
решений, обращенная к 
органу дознания, следова-
телю, прокурору, судье или 
суду. Такие ходатайства 
рассматриваются в порядке, 
предусмотренном УПК РФ.

Обращение гражданина 
- это письменное предложе-
ние, заявление или жалоба, 
направленные в государс-
твенный орган, орган мес-
тного самоуправления или 
должностному лицу, а также 
устное обращение гражда-
нина в государственный ор-
ган, орган местного самоуп-

равления.
Под предложением по-

нимается рекомендация 
гражданина по совершенс-
твованию законодательс-
тва, деятельности госор-
ганов и органов местного 
самоуправления, развитию 
общественных отношений, 
улучшению социально-эко-
номической и иных сфер 
деятельности государства и 
общества.

Заявление - просьба граж-
данина о содействии в реа-
лизации его конституцион-
ных прав и свобод или прав 
и свобод других лиц, либо 
сообщение о нарушении за-
конов и иных нормативных 
правовых актов, недостат-
ках в работе госорганов, ор-
ганов местного самоуправ-
ления и должностных лиц, 
либо критика деятельности 
указанных органов и долж-
ностных лиц.

Жалоба - просьба граж-
данина о восстановлении 
или защите его нарушенных 
прав, свобод или законных 

интересов либо прав, сво-
бод или законных интересов 
других лиц.

При этом установлено, 
что обращения, поступив-
шие «по информационным 
системам общего пользова-
ния», подлежат рассмотре-
нию в порядке, установлен-
ном данным Законом.

Закон также определя-
ет понятие «должностного 
лица». Должностное лицо 
- это лицо, постоянно, вре-
менно или по специальному 
полномочию осуществляю-
щее функции представителя 
власти либо выполняющее 
организационно-распоряди-
тельные, административно-
хозяйственные функции в 
государственном органе или 
органе местного самоуправ-
ления.

Пособие для осуждён-
ных и лиц, содержащихся 

под стражей
(выпуск первый)

ПОСОБИЕ ДЛЯ ОСУЖДЁННЫХ

Рассмотрение обращений,
заявлений и жалоб

ЕСТЬ ТАКАЯ ПРОФЕССИЯ

На пути
огненной 

стихии
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НОВОСТИ ЗАБАЙКАЛЬЯ

ОБЗОР
 РАЙОННОЙ ПРЕССЫЧтобы жить,

надо трудиться «ОНОНСКАЯ заря» помещает 
на своих страницах письмо чита-
теля, в котором автор высказыва-
ет свою точку зрения на задерж-
ку строительства церкви в селе 
Нижний Цасучей: «Я считаю, что 
много уже сделано, а самое глав-
ное - отведён земельный участок. 
И сейчас надо определиться, по 
какому проекту строить. А, оп-
ределившись, пора браться за 
фундамент, ведь это основа всей 
дальнейшей работы. Брошенные 
фундаментные блоки ещё есть, и, 
пока их не растащили, эту работу 
надо быстрее делать. Для этого 
всё у нас есть: муниципальная 
техника – автокран, экскаватор, 
КамАЗ-трейлер. Но нет жела-
ния». 

«НЕРЧИНСКАЯ звезда» рас-
сказывает о состоянии районно-
го центра: «Сам Нерчинск с не-
давнего времени больше похож 
на прифронтовой город после 
очередной бомбёжки – руины 
мясокомбината, хлебозавода, 
гарнизона (кирпич казарм, пос-
троенных ещё при царе, был 
моментально куда-то вывезен), 
аэропорта, машзавода, бани, ос-
танки деревянных домов, кем-то 
подожжённых, украшают наш 
город. На улицах города стоят 
покосившиеся домики, заборы, 
брошенные дома, кругом мусор. 
Антисанитарное состояние улиц 
зависит от самих жителей, сказы-
вается низкая культура, равноду-
шие к своему городу. Как можно 
выносить мусор, помои, шлак на 
проезжую часть улиц, очищая 
свои дворы? Городские власти 
бездействуют, мусор не вывозит-
ся. Необходимо создавать какие-
то жилищно-уличные комиссии с 
привлечением участковых, работ-
ников СЭС, да и штрафные санк-
ции вполне возможны в таких си-
туациях».

ИЗДАНИЕ Хилокского района 
«Рабочая трибуна» сообщает о 
землетрясении: «В среду, около 
семи часов утра, многие хилокча-
не проснулись от ощущения, что 
их дома трясёт. В шкафах звене-
ла посуда, кто-то чуть не упал с 
постели. Естественно, что люди 
заволновались. Но ничего страш-
ного не произошло. Однако, нас, 
действительно, тряхнуло, как Ир-
кутскую область и Бурятию. Эпи-
центр землетрясения, по сообще-
нию краевой службы МЧС, был 
на Байкале у посёлка Усть-Баргу-
зин, где сила толчков достигала 
6,8 балла. В нашем районе она 
была 3,2 балла. О разрушениях и 
жертвах, к счастью, нет и речи». 

ЖУРНАЛИСТ издания Нерчин-
ско-Заводского района «Совет-
ское Приаргунье» рассуждает 
о проблемах молодых семей: 
«В районе всё ещё не удалось 
создать и внедрить в широком 
масштабе практику приемлемых 
экономических механизмов го-
сударственной поддержки моло-
дых семей. А ведь у нас наиболее 
остро проявляется сокращение 
численности населения. В райо-
не, в основном, убывает работос-
пособное население в возрасте 
30-39 лет. Вынужденное пере-
мещение населения сопровож-
дается целым рядом негативных 
социальных последствий, самы-
ми заметными из которых стали 
обострение ситуации на рынке 
труда и жилья, дисквалификация 
рабочей силы, обнищание людей. 
Что особо прискорбно, молодые 
семьи не желают иметь детей. 
Причина та же – отсутствие пер-
спектив улучшения жилищных ус-
ловий и низкий уровень доходов. 

Чита.ру

МАТЕРИАЛЫ СЕКЦИЙ ОБЩЕСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ

Круглое носим,
а квадратное катаем

В ПОСЛЕДНЕЕ время очень часто 
в различных изданиях можно встре-
тить публикации о проблемах с тру-
доустройством, отбывших срок нака-
зания осуждённых. Действительно, 
проблем в этом вопросе не мало, но 
все же основная кроется в баналь-
ном восприятии. А сказать проще, 
нас считают людьми низшего сорта. 
И потому, если кому посчастливится 
все же быть трудоустроенным, то 
эта работа либо мало оплачиваемая, 
либо на такую работу не стремятся 
обычные граждане, считая таковую 
ниже своего достоинства. В основ-
ном нас считают людьми ленивы-
ми, безответственными, а уж потом 
добавляют еще ряд отрицательных 
качеств.

На мой взгляд, те, кто так считает, 
очень сильно заблуждается. Мне, 
как сидельцу с большим стажем и за 
эти годы наблюдавшему, если кто-
либо скажет, что осуждённые лени-
вы и безответственны, то это неправ-
да. На мой взгляд, один осуждённый 
заменит бригаду из десяти китайцев, 
которых сейчас считают примером 
трудовой активности. В истории на-
шего государства есть много при-
меров грандиозных строительств 
силами осуждённых, взять, к приме-
ру, Московский водоканал с его сис-
темами шлюзов и протяженностью 
около ста сорока километров. Это 
чудо было построено меньше чем 
за четыре года и до сих пор исправ-
но функционирует. Осуждённые, 
работавшие там, не требовали ни 
зарплат, ни установления времени 
работ, ничего другого. Они просто 
хотели жить, и каждый грезил ско-
рейшим освобождением.

И пусть сегодня государство не 
использует таких методов исправле-
ния, желающих собственным трудом 
заработать скорейшее освобожде-
ние не мало. При этом никто не роп-
щет на слабую материально-техни-
ческую базу, и зачастую проявляет 
чудеса собственной изобретатель-
ности. Каждый работает с полной 
самоотдачей, потому как понимает, 
что сидение на одном месте не для 

него. Человек живет в движении, а 
без движения это уже не человек, 
это статуя. В работе и срок коротать 
легче, гораздо быстрее летят часы и 
минуты. Каждый стремится к одной 
единственной цели — возможнос-
ти скорее оказаться на свободе. И 
никому не важно, платят ему за его 
труд или нет. Главное, что есть боль-
шой стимул для работы. Что далеко 
за примером ходить. Возьмем ре-
зультаты нынешней зимы, которая 
доставила немало сюрпризов. Ни в 
одной колонии области не произош-
ло отключение энергии, проблем с 
тепловодоснабжением. А по-друго-
му и быть не может, ведь в значи-
тельной мере состояние в колониях 
поддерживается на хорошем уровне 
самими осуждёнными. От того и все 
у нас в порядке. А на свободе только 
и слышно — там оборвалось, там по-
бежало. И что самое удивительное, 
там ведь работают одни специалис-
ты своего дела, а как дело доходит 
до аврала, у них сразу тысяча причин 
в оправдание. Вот и получается, что 
хваленые специалисты с приличным 
заработком не могут сделать все по-
человечески. А осуждённые, у боль-
шинства из которых до осуждения и 
специальностей-то никаких не было, 
могут поддерживать хозяйство в 
исправном состоянии. Так какие же 
мы ленивые и безответственные? 
Скажите, какому-нибудь специа-
листу на свободе, чтобы он круглое 
носил, а квадратное катал. Разве он 
будет это делать? Конечно, нет. А 
доведись это сказать осуждённым, 
они роптать не будут и сделают все 
как надо. Так, может быть, не правы 
те многочисленные работодатели, 
отвергающие рабочие руки бывших 
осуждённых? Ведь каждый из них, 
выходя на свободу, имеет перед со-
бой одну лишь цель — стать полно-
ценным и полноправным человеком 
в обществе. А если к этому добавить 
еще и хороший стимул,  такой как 
достойно оплачиваемая работа, то 
уж вряд ли каждый второй будет 
возвращаться в тюрьму.

Андрей Фоломушкин, ИК-1 

НЕ ХОЧЕТСЯ обижать 
осуждённых, говоря, что все 
они ленивы и не желают ра-
ботать. Не спорим, что в зоне 
есть те, кто работает с жела-
нием и не гнушается любого 
труда во всех его проявлени-
ях. Но существуют и такие, 
кто действительно не привык 
утруждать себя делом. Не хо-
чется возражать автору пись-
ма, что осуждённые — это 
бескорыстные труженики. 
Возможно, так оно и есть, 
но проявляется это зачас-
тую только в пределах ко-
лонии. Да и безвозмездным 
такой труд можно назвать с 
натяжкой. Основной стимул 
— это заработать как мож-
но больше плюсов для УДО. 
Это и есть основная плата за 
труд. Тем более есть такое 
понятие, как “добровольно-
принудительная” просьба. 
В условиях колонии вряд ли 
кто пойдет против указания 
администрации поработать 
на каком-нибудь объекте 
и привести его в надлежа-
щий вид — никто не хочет 
попасть в черный список. К 
тому же жизнь в зоне скучна 
и однообразна, и почему бы 
не разбавить эти дни каким-
нибудь занятием? Работать 
может каждый человек, но 
не у каждого есть желание. 
На воле человек свободен 
в своем выборе и руководс-
твуется только собственными 
интересами и желанием. Вот 
и возникают нюансы — то 
работа слишком тяжелая, то 
платят мало, а хочется как 
всегда всего и сразу, да еще 
и погулять на полную катуш-
ку. К сожалению, центры 
занятости населения имеют 
совсем другую статистику и, 
увы, совершенно далекую 
от примеров автора письма. 
Люди, освободившиеся из 
мест лишения свободы, отка-

зываются от предложенных 
им вакансий, либо не выдер-
живают рабочего ритма и 
увольняются. В основном это 
рабочие специальности, тре-
бующие физических сил. Не 
удивительно, что после не-
скольких лет зоны, человек 
отвыкает от рабочего ритма 
и, просидев без дела годы, 
ему очень трудно привык-
нуть к каждодневному труду. 
Многие считают предложен-
ную им работу тяжелой и ма-
лооплачиваемой. Но порой в 
таком положении выбирать 
не приходится, и вряд ли че-
ловеку, только что шагнув-
шему из колонии, предложат 
что-то солидное, требующее 
наличия образования, опыта 
и отличного резюме. В та-
ких ситуациях необходимо 
терпение, трудолюбие, вера 
в свои силы и стремление к 
лучшему. Сразу все дается 
только в сказке Иванушке-
дураку, лежащему на печи. 
Но жизнь — это не сказка. 
В реальности ко всему нуж-
но прилагать усилия. Вот и 
получается, что, освободив-
шись, некоторые скучают 
по дармовой тюремной пох-
лебке и ночлегу — там все 
было гарантированно. А на 
свободе появляются стресс 
и растерянность — теперь 
на кусок хлеба нужно зара-
батывать, да и деньги где-то 
надо брать… Вот и получа-
ется, что криминальный путь 
становится ближе. А списы-
вать многие привыкли на то, 
что найти работу на свободе 
очень сложно. Кто хочет, тот 
находит, а удержаться от кри-
минала помогают терпение, 
уверенность в своих силах и 
стремление доказать, что ты 
нормальный человек. Тогда 
будут и честно заработанные 
деньги, и доверие общества.

Анастасия Смоленская 

УДИВИТЕЛЬНАЯ вещь про-
изошла — сам собирал засе-
дание и сам пишу отклик на 
протокол заседания. В жизни 
много происходит вещей удиви-
тельных, ведь психика человека 
не изучена полно. То одно про-
изойдет, то другое, люди это 
видят, слышат, читают и дума-
ют… Думает каждый по-своему. 
Ведь у каждого свои индивиду-
альные способности психики. 
Вот и я по-своему думаю: хоро-
ший получился протокол, прав 
редактор. Да и сомневаться в 
его правильности просто глупо 
— человек ведь профессио-
нально подходит к теме.

Вот — тема материала. Пи-
сать по ПВР материалы, воз-
можно, это интересно одному 
или двум человекам, а осталь-
ные? Ведь каждый человек 
ищет чего-то другого, что поз-
волит ему отвлечься и выведет 
за рамки этих стен и заборов. 
Почему человеку хочется знать 
больше, уйти от обыденности и 
углубиться в познание себя? А 
ведь закон соблюдается или не 
соблюдается именно под руко-
водством нравственности и со-

стояния чувств человека.
В казенных фразах нет души, 

так же как и в казенных темах. 
Нет огонька и тепла в береж-
ности или небережности к иму-
ществу колонии… А почему 
человек должен бережно от-
носиться к чему-либо? Только 
по букве закона, который этого 
требует? Ведь любое предпи-
сание должно быть осмыслен-
но и понято человеком, чтобы 
он исполнял это не через «не 
хочу», а с желанием. Человек, 
не имеющий нравственного со-
гласия на исполнение требова-
ний закона, будет терзаться в 
ожидании конца срока, чтобы 
там дать волю накопленным за 
срок нереализованным мыслям 
и желаниям и заехать в зону 
снова.

Газета должна воспитывать, 
и тем более, газета для нас. 
Ведь совершенно недостаточно 
для исправления для человека 
каких-то примеров нарушения 
и соблюдения требований за-
кона. Ну, узнала вся область, 
что Ваня сделал плохо, облили 
Ваню грязью, осудили кто как 
мог, и со всем этим невидимым 

грузом Ваня будет жить…
Тут не нужно иметь академи-

ческие способности, чтобы это 
увидеть. А в целом, хотелось 
бы поблагодарить редактора за 
дискус — хороший получился. 
А насчет высасываний из паль-
ца, то и этот материал выписан 
таким образом и результаты 
принес хорошие. Ведь лишнее 
поучение  учителя никогда не 
лишнее для ученика. Вот толь-
ко учителя бы еще помнили, кто 
их ученики и в каких условиях 
они живут. Хотя все идет, как 
идет. Ну, а председателю, то 
есть себе самому, могу сказать 
одно: если даже тему найти не 
можешь, то подумай, может 
не свое дело делаешь? Ведь 
каждый должен быть на своем 
месте, чтобы дело делалось 

хорошо и качественно с макси-
мальным КПД, а не высасывать 
из пальцев микробы.

Прав редактор в том, что 
лучше меньше, да лучше. Но, с 
другой стороны, в том, что пи-
шут больше, заваливают редак-
цию, тоже нет ничего плохого 
— хоть будет из чего выбирать. 
Да вот только заинтересован-
ности среди нас почти не стало. 
Это видно наглядно из матери-
алов, присылаемых в редакцию 
— хоть будет из чего выбирать. 
А если вникнуть в причину от-
сутствия заинтересованности, 
то вновь столкнемся нос к носу 
именно с психологическими 
размышлениями, а не с добро-
совестным отношением к иму-
ществу.

Николай Олейник, ИК-1           

А где мне взять такую тему,
чтобы всех за душу брала?

В СЕКЦИЯХ ОБЩЕСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ

РЕЗОНИЗМ
Писать должно либо о том, что ты 
знаешь очень хорошо, либо о том, 
что не знает никто. 

СТРУГАЦКИЕ

НАШ КОММЕНТАРИЙ
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25 МАЯ - ДЕНЬ ГОРОДА

(Начало см. в предыдущ. 
номере)

Хилок, р., г., Петровск-За-
байкальский р-н - удовлетво-
рительного объяснения этому 
названию нет. Предполагают, 
что оно произошло от эвенк. 
слова килгэ - брусок, точиль-
ный камень. В бас. р. Хилка 
действительно имеются точиль-
ные камни. (Ср. ур. Билютай в 
долине Хилка от бур. билюута - 
“место, где имеется точильный 
камень”.) Бурятское произно-
шение Хелго есть искаженное 
эвенкийское килгэ. Название 
известно с XIII в. в форме Ки-
лга. Русские в XVII в. зафикси-
ровали: “Килка - де река мелка 
и узка”. Есть не убедительное 
утверждение, что это название 
произошло от монг. хил, бур. 
хилэ - “граница, “рубеж”. Се-
ление Хилок основано в 1896 г. 
при строительстве жел. дороги. 
С 1951 г. - город. 

Хилоксон, р., приток Хилка, 
Хилогосон, с., Петровск-За-

байкальский р-н - искаженное 
бурятское Хелго-уhан или Хил-
ко-усан - р. Хилок (см.). 

Холбон, р. п., Шилк. Р-н - от 
бур. холбон - “связь”, “смыч-
ка”. Здесь среди бурятских ко-
чевий еще в начале прошлого 
века существовала притракто-
вая почтовая станция, называ-
емая у бурят Холбон-Байгул 
- “место установления связи”. 
Позже поселок стал называться 
просто Холбон. С 1938 г. - ра-
бочий поселок. 

Холбо-Нур, Холбо-Хото-Нур 
- группа многочисленных мел-
ких минеральных озер в Бор-
зинской степи, соединенных 
(по-бур. холбо) между собой 
короткими проливами и прото-
ками. 

--- Ц ---
Цаган-Олуй, гора, Цаган-

Олуйский с/сов., Борзинский 
р-не - так в XVIII в. был назван 
Цаган-Олуйский караул, что оз-
начало по-бур. “белое облако” 
- от видной от него вдали и упо-

добляющейся облаку горы Ца-
ган-Олуй” (П. Паллас). Теперь 
это Нерчинский хр. 

Цаган-Челутай, с., Мойгот. 
р-н - по-бур. цаган - “белый”, 
челутай (шулутай) - “камен-
ный”, т. е. “белокаменный”, что 
соответствует пейзажу местнос-
ти: в окрыжности есть невысо-
кие горы - останцы, сложенные 
из белоцветных (цаган-челутай) 
и сине-цветных (хуху-челутай) 
горных пород. 

Цогол (или Цугол), с., Агин-
ский Бурятский национальный 
округ - от устарелого тибет-
ского религиозного термина 
соголик - футляр в виде узкого 
и продолговатого ящика (“кни-
гохранилище”) для хранения 
тибетского религиозного сочи-
нения. Сюда. В ур. Хилгантуй 
(“ковыльный”), в 1741 г. был 
перенесен из района Кяхты 
первый буддийский храм и по-
лучил название Соголигэ- дасан 
- Цогольский дацан. Возникшее 
здесь селение стало называться 
Цогольский дацан, или просто 

Дацан (до 40-х годов), теперь 
- Цогол. Название свидетель-
ствует о существовании здесь 
в прошлом крупного центра, в 
котором, в частности, хранился 
в соголиках первый и единс-
твенный у хоринских ламаитов 
экземпляр буддийских религи-
озных сочинений на тибетском 
языке - ганжур (данжур). Ут-
верждение, что указанная выше 
этимология ложна (Никонов), 
необоснованно. 

Цурухайтуй, Староцурухай-
туй, Новоцурухайтуй, сс., При-
аргунский р-н - по-бур. сурхай, 
по-эвенк. сурука одинаково 
означают “щука”, сурухайта - 
“щучье”. Цурухайтуй, тепереш-
ний Староцурухайтуй, является 
одним из древнейших поселе-
ний русских в Приаргунье: ос-
нован в 1728 г. как пограничный 
караул и торговый пункт. 

(Продолжение в след. номере)

РОДНЫЕ НАЗВАНИЯ ЗАБАЙКАЛЬЯ

Цугол — книгохранилище

УГОЛОК АНИКЕЯ

ТВОРЧЕСТВО

Константин ШЛЯМОВ
г. Чита

ЧИТА - СТОЛИЦА СИБИРИ

ЧИТА - столица Сибири.
Сибирский регион
Самый значимый в мире
По докладам ООН.
Значит, здесь столица мира!
А я и не знал!
Что ж вы, наши кумиры,
Скрыли наш идеал?
И ничего, что порою
Здесь нет ни черта.
“Говорит и показывает Чита!”
На север - горы и тундра,
Ледовитый океан,
На юге множество стран,
В том числе, Пакистан.
Владивосток — на востоке,
На западе — Москва,
А в центре одиноко —
Чита-голова!
А если шире, то в мире
Не так много мест,
Где съедают столько водки
И пельменей в присест!
В Чите крутая тусовка:
Каждый здесь  знаменит,
Не то что где-то в Нью-Йорке -
Кучки всяких элит.
Поставки нашей воды
Наводняют Байкал!
Поставки нашей еды -
Я таких не видал!
Стратеги НАТО шизеют и рвут свои во-

лосы,
когда вспоминают, что такое ЗабВО!
Здесь в самом лучшем дворце заседает

 ЧеКа -
Говорит и подслушивает Чита!..

Александр
ПОЛУПОЛТИННЫХ

г. Чита
КУПОЛА ДА БАШЕНКИ

Я ЛЮБЛЮ Читу родную,
Славный город нашенский.
В нем особенно люблю я
Купола да башенки.

А дома тут невысоки,
Много лет не крашены,
Но зато чаруют многих
Купола да башенки.

Ходят девушки-красотки,
Оли да Наташеньки,
Ну, а мне милее все-таки
Купола да башенки.

Про Читу сложили песни,
Анекдоты, басенки,
Не воспел никто — хоть тресни! Купола 
да башенки.

Мы живем, как пчелы в ульях
Где-нибудь на пасеке.
Вот поэтому люблю я
Купола да башенки!

* * * * *
-- ЭЙ, сосед, твоя собака опять 

съела мою курицу. По всему огоро-
ду перья...

-- Соседушка, ты настоящий хо-
зяин. Спасибо, что предупредил! Не 
буду кормить ее сегодня.

* * * * *
ГДЕ в Чите с одной стороны лежат, 

с другой - сидят, а посередине ходят 
троллейбусы?

Чита вечерняя

  В ТЕЧЕНИЕ двух дней жители 
Читы и гости города – делега-
ции из Китая, Монголии, Улан-
Удэ, Агинского Бурятского 
округа, Сретенска – отмечали 
День города. Праздник начался 
24 мая фестивалем националь-
ных культур и закончился 25 
мая – фейерверком. 

После приветственных слов 
заместителя губернатора За-
байкальского края Валерия 
Буянова все присутствующие 
на центральной площади Читы 
смогли впервые услышать гимн 
краевого центра. 

На стадионе «Локомотив» 
состоялся концерт, который 

начался с вручения главных на-
град краевого центра. Звания 
«Почётный гражданин города 
Читы» в 2008 году удостоен 
генеральный директор ООО 
«Управляющая компания «Чи-
тастройматериалы» Андрей 
Никонов, медалью «За заслуги 
перед городом» награждён ад-
вокат Семён Розенберг. Вече-
ром на площади имени Ленина 
была организована празднич-
ная программа для молодёжи, 
которая завершилась фейер-
верком. 

На стадионе «Локомотив» 
состоялся концерт, который 
начался с вручения главных на-

град краевого центра. Звания 
«Почётный гражданин города 
Читы» в 2008 году удостоен 
генеральный директор ООО 
«Управляющая компания «Чи-
тастройматериалы» Андрей 
Никонов, медалью «За заслуги 
перед городом» награждён ад-
вокат Семён Розенберг. Вече-
ром на площади имени Ленина 
была организована празднич-
ная программа для молодёжи, 
которая завершилась фейер-
верком. 

Соревнования «Папа, мама, 
я - спортивная семья» собрали 
немало болельщиков во Двор-
це спорта. В 2008 году мероп-

риятие перешло в статус меж-
дународного, в нём помимо 
трёх читинских семей приняли 
участие гости из Маньчжурии 
и Хайлара. По результатам со-
ревнований победа досталась 
семье Филипповых из Читы. 

По словам Михалёва, этот 
праздник стал отправной точ-
кой в новой истории города. 
«Первый день рождения в но-
вом статусе – столицы Забай-
кальского края. Сделать пред-
стоит немало, но это нам по 
силам», - отметил Михалёв.

 
Чита.ру 

Чита отметила своё 157-летие

Ответ: горбольница №1 и СИЗО-1.


